

# (dé)gradés

## Grande distinction

À l'équipe de chercheurs de l'ULg qui avait annoncé le krach boursier du mois d'octobre dernier. Les économistes s'accordent pour dire que la réussite d'une telle prédiction est déjà remarquable en soi. Mais lorsque l'on sait qu'elle se basait sur des modèles de physique fondamentale, on mesure toute l'inspiration et l'audace scientifique qui ont conduit à ce succès. Une réussite que l'on doit au mariage de deux économistes (Albert Minguet et Philippe Boveroux) et à deux physiciens (Marcel Ausloos et Nicolas Vandewalle).

## Distinction

Ao magazine *Trends Tendances*, sans qui la brillante anticipation des chercheurs de l'ULg (voir ci-dessus) serait sans doute passée inaperçue. Un flair pas banal avait en effet conduit un journaliste du magazine économique à publier, *in tempo non suspecto* (un mois avant l'effondrement de la bourse), un long article décrivant les modèles économico-physiques originaux mis au point à Liège.

Ao Liégeois Emmanuel Janssens, qui vient d'entrer au *Guinness Book* des records pour un *drive* (coup de longue distance donné au départ d'un trou) de 501,04 mètres. Ce golfeur de 26 ans, qui s'entraîne sur le *green* du Sart Tilman, a remporté la compétition du *longest drive*, organisée sur le tarmac de l'aéroport de Bierstet, le dimanche 26 octobre. Et il ne compte pas s'arrêter là : le champion est convaincu de pouvoir améliorer son record d'au moins... une centaine de mètres !

## Recalé

Le central téléphonique manuel antédiluvien de l'Institut d'astrophysique de Coïnte. À l'heure des innovations les plus folles dans le domaine des télécommunications, l'Institut n'est accessible au monde extérieur que pendant les 37 heures de travail de l'opératrice de faction (en décomptant les moments où elle satisfait légitimement quelque besoin pressant !). Comble de l'ironie, avec l'autorisation de l'Université et moyennant le paiement d'un loyer, Proximus termine actuellement l'installation d'une antenne relais sur une des tours de l'Institut pour arroser le bassin liégeois de ses ondes mobilophoniques.

## On nous écrit

Dans notre dernière édition, nous épingleons les responsables du Centre de recherches et d'études sur l'Amérique ibérique de l'ULg pour manque d'inspiration dans le choix de leur acronyme : CRÉAME. En réponse à ce petit article, le directeur du nouveau centre, le professeur Jacques Joset, tient à souligner que « l'acronyme CRÉAME – prononcez "créame" – est aussi et surtout destiné aux principaux intéressés par les activités du centre, les latino-américanistes, d'ici et d'ailleurs. En bons hispanophones, eux auront saisi le clin d'œil du double voire du triple sens du sigle. »

# Libertés académiques

## Gare aux cercles vicieux...



*Vous êtes persuadés que vous vivez moins bien que vos parents, et que vos enfants vivront moins bien que vous. Vous êtes désemparés, déçus, mais pas du tout résignés : il y a tant de choses que vous aimeriez pouvoir faire.*

Non, ce n'est pas le texte d'accroche d'une annonce publicitaire (du type « Buvez, éliminez ! »), et ce n'est pas non plus le baratin de quelque charlatan, médium, magicien ou guérisseur. Et pourtant ça y ressemble : même ton, complice et impératif; même mélange de commiseration et d'autoritarisme; même mode d'interpellation collective, avec doigt directement pointé vers « vous »; même position d'énonciation, en surplomb, très au-dessus du commun des mortels, quelque part entre Sirius et l'Empyrée.

« Vous » l'aurez reconnu, puisque, depuis plusieurs semaines, « vous » en êtes à la fois la source et la cible : il s'agit là d'un des chapeaux (celui-ci en date du 30 octobre) qui surmontent, à la dernière page du premier cahier du *Soir*, l'exposé quotidien des résultats de la *Radioscopie de la Belgique francophone* coréalisée par la rédaction du journal et la société *Survey and Action*.

Certaines des questions figurant au sommaire de cette « radioscopie » sous contrôle sociologique laissent rêver : *Croyez-vous toujours au mouvement blanc ? Vous sentez-vous en sécurité ? bien protégés ? bien défendus ? Êtes-vous plus racistes qu'hier ? Trouvez-vous la politique honorable ?* Qu'une équipe composée de trois sociologues, de trois psychologues et d'un politologue ait conçu ce questionnaire ou l'ait, à tout le moins, cautionné est tout à fait ahurissant. Susceptibles de stimuler chez les enquêtés et les lecteurs de sinistres réflexes sécuritaires et poujadistes, de telles questions enfreignent les règles les plus élémentaires de l'enquête sociologique et du sondage d'opinion...

Ce ne serait qu'un exemple de plus à porter au discrédit de la sociologie sauvage (qui n'est pas moins redoutable dans ses effets sur l'opinion que la psychanalyse du même genre sur l'économie psychique de l'individu) si, dans le contexte actuel, cette enquête ne contribuait pas, avec d'autres dérives, à ampli-

fier l'inquiétude des esprits et à favoriser des réactions qui, à terme, pourraient bien devenir incontrôlables et lourdes de conséquences.

On voit déjà les ravages causés par la surmédialisation de la Commission Dutroux – dont l'utilité du travail n'est pas, loin de là, à mettre en cause, mais plutôt les conditions spectaculaires dans lesquelles ce travail est conduit. Vedettarisation des commissaires (certains trop enclins à se presser au-devant des micros tendus), révélations intempestives et fuites diverses (de nature à intoxiquer l'opinion et à nuire à la bonne conduite des enquêtes), risque toujours saillant d'une confusion des pouvoirs, tentation de la justice expéditive, suspicion généralisée, humiliation publique et en direct de certains protagonistes de l'Affaire... Non seulement on est très loin de la rigueur, de la patience, du recul critique qu'exigerait la conduite d'une telle enquête, mais le risque est grand que le remède (apaiser l'opinion en portant au jour la vérité, toute la vérité sur l'Affaire) tourne au poison, produisant l'effet inverse de celui qui était escompté. Supposons en effet – ce qui n'a rien, en soi, d'absurde – que la Commission, d'ici quelques semaines, établisse puis révèle qu'il n'y a pas eu, autour de Dutroux et consorts, le solide et sordide réseau de protections politico-judiciaires qu'on pouvait imaginer, mais simplement un enchaînement dramatique de maladrotes, de rivalités, d'incompétences et de désastres hasards. Il y a fort à craindre qu'une bonne part du public qui a suivi avec passion les travaux télévisés de la Commission et qui s'est collectivement identifiée à son président, loin d'en être apaisée, verrait dans cette révélation, *a contrario* et *ab absurdo*, la preuve ultime de l'existence et de la puissance de ce réseau de protections, capable d'enrayer jusqu'à l'enquête qui cherchait à le dévoiler.

Par opposition au « *feed back négatif* », qui régule et stabilise un système, les cybernéticiens appellent « *feed back positif* » toute circulation d'information dans laquelle l'effet (*output*) confirme et amplifie en retour ce qui le cause (*input*). Qu'il s'agisse d'un groupe social, d'un appareil ou d'un système économique, le dispositif soumis à cette logique d'emballlement finit par exploser. Les apprentis-sorciers de la sociologie et des médias feraient bien d'en tirer leçon.

Pascal Darand



*Florilège de Toussaint dans la banlieue liégeoise (Voroux-lez-Liers, Juprelle). Fruit d'un heureux hasard ou brin d'humour de nos édiles communaux ? En tout cas, les automobilistes distraits qui rencontrent leur destin (ou plutôt un de leurs homologues) à la croisée de ces chemins, doivent sans doute préférer repartir à gauche qu'à droite...*

## Le Quinzième Jour n° 64

Place du 20-Août 7, bâtiment A-1, 4000 Liège - <http://www.ulg.ac.be/le15jour/>  
 Conseil éditorial : Danielle Byjone - Joseph Denooz - Jacques Dubois. Éditeur responsable : Jacques Dubois.  
 Rédacteur en chef : François Loëls (04) 366 44 13. Secrétaire de rédaction : Catherine Eckhout (04) 366 44 14. E-mail : [le15jour@ulg.ac.be](mailto:le15jour@ulg.ac.be). Fax (04) 366 44 22.  
 Responsable de la page "Cie ébe culture" : Christine Serrais. Rédaction : 2<sup>e</sup> licence en ASC (orientation Information et médias).  
 Photographie : 3<sup>e</sup> année St-Luc (reportage - Chr. Pénus). Secrétariat : Joëlle Gris (04) 366 56 95. Mise en page : Claire Leroux.  
 Régie publicitaire : UNIEP (04) 224 74 64. Photogravure : Comogra. Impression : Imp. Frings. Avec la collaboration de Pierre Kroll.

# agenda

Mardi 18 novembre, 16h  
 Conférence  
*Ville chinoise*  
 Par Alain Arrault  
 Auditorio Sporck,  
 Institut de géographie, b5t.11  
 Contact : 04/366.52.48

Mardi 18 novembre, 12h30  
 Conférence  
*Recherches transculturelles*  
 Par J. Mélon  
 Salle Polyvalente (Psychologie et Sciences de l'éducation), b5t.32  
 Contact : 04/366.20.86

Mercredi 19 novembre  
 Conférence  
*Pop Art and Music from the 1960s*  
 Par Nick Eastwood  
 Place Cockerill, 5e étage  
 Contact : 366.53.96

Mercredi 19 novembre  
 Réunion-prise de contact  
*English Speaking Club*  
 Place Cockerill, 1er étage  
 Contact : 04/366.43.38

Du 19 au 20 novembre, 9h  
 Journées d'études  
*Électricité, art et archéologie*  
 Maison de la métallurgie et de l'industrie de Liège, bd Poincaré, 17, 4020 Liège  
 Contact : 04/366.56.12

Jeudi 20 novembre, 12h30  
 Colloque  
*Exposé des travaux des lauréats de la Fondation L. Frédéricq*  
 Auditorio Welsh, CHU  
 Contact : 04/254.12.25

Jeudi 20 novembre, 12h30  
 Concert  
*Tansman, Helt Marukas, Novelettes Jørgen, Suite pour le piano en forme de sonate*  
 Par D. Andersen, piano  
 Salle académique, place du 20-Août, 7  
 Contact : 04/252.38.89

Vendredi 21 novembre, 20h  
 Conférence  
*L'évolution des étoiles massives*  
 Par Jean-Claude LeRêvre  
 Institut d'astrophysique et de géophysique,  
 Observatoire, av. de Coïnte, 5, 4000 Liège  
 Contact : 04/253.35.90

Landi 24 novembre, 20h  
 Réunion  
*Une boîte à outils pour s'initier à la philosophie*  
 Par Gilbert Jourdan  
 Maison de la Laïcité, rue Fabry, 19,  
 4000 Liège  
 Contact : 04/366.35.26

Jeudi 27 novembre, 20h  
 Conférence  
*Le bouddhisme dans la tradition philosophique chinoise*  
 Par C. Willemen  
 Salle académique, place du 20-Août, 7  
 Contact : 04/366.92.46

Jeudi 27 novembre, 20h  
 Conférence  
*Einstein, sa vie, son œuvre, sa pensée*  
 Par Yves De Rop  
 Maison de la Science, quai Van Beneden, 22  
 Contact : 04/252.11.14 ou 04/366.35.85

